

VIDA MUNDIAL

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

LONDRES, 17.—Esta tarde el enemigo bombardeó nuestro nuevo frente al norte de Ancre, principalmente en la vecindad de Beaucourt. El fuego de nuestra artillería causó varias explosiones a retaguardia de las posiciones enemigas. Durante las últimas 24 horas capturamos a seis oficiales y 297 hombres de tropa. Al sur del Ancre efectuóse considerable cañoneo enemigo contra nuestra línea entre Lesars y Gredecourt, bombardeamos las líneas del enemigo en las zonas de Souchez y Armentiers. Ayer se efectuaron varios ataques de parte de nuestros aeroplanos, bajamos un aparato enemigo.

BERLÍN, 17.—El Bundesrath discutió el proyecto de ley para la organización del ejército regional, es decir, el enganche de los inempleados y los empleados de aquí a las industrias de cuyos productos se puede dispensar fácilmente durante la guerra. Tiene por objeto utilizar los habitantes para llevar la guerra a un fin victorioso sin perturbar las industrias necesarias.

ATENAS, 17.—En los círculos de la Corte demuéstrase gran interés en las visitas al Rey de los Sres. Beuazet y Rodríguez. Se cree que el Rey convenció a los dos de su absoluta sinceridad y la falta de fundamento de las sospechas de que la familia real haya sido en época alguna hostil a la Entente.

WASHINGTON, 17.—La Legación china anuncia que el Banco Comercial nacional de Chicago ha prestado a la China la suma de cinco millones de dollars garantizados con impuestos especiales.

LONDRES, 17.—Avisan de Amsterdam por la vía Reuter que según despacho de Vareó via se ha publicado decreto reconociendo al judaísmo como religión ante la ley.

LONDRES, 17.—El Rey firmó decreto prohibiendo la importación de alhajas y oro y plata manufacturados a excepción de relojes.

LONDRES, 17.—Avisan de Bucarest por la vía Reuter que la noche del martes hubo nueva incursión de aeroplanos alemanes, arrojaron 25 bombas que mataron a 4 y estropearon a 20.

AMSTERDAM, 17.—Avisan de Viena que falleció después de una operación el conde Chirsky Bogendorff llamado el hombre que causó la guerra.

LONDRES, 17.—Anuncia Lloids el hundimiento del vapor noruego "Ullvang". Los tripulantes se salvaron. Avisan

de Roma que está nevando en los Cárpatos y hace mucho frío. En Dobruja lluvias torrenciales.

NEW LONDON, 17.—El Deutschland zarpó a la 1 y 29 a. m. El Deutschland chocó con el remolcador que lo remolcaba; resultando 5 ahogados. El remolcador se hundió. El único que se salvó fué el capitán. El Deutschland regresó al muelle a las 5 p. m.

LONDRES, 17.—Informe inglés. Con resultado de las operaciones ayer extendimos el frente hacia el Este de Bancourt a lo largo de la ribera norte del Ancre.

PARIS, 17.—Informe francés. Reinó tranquilidad relativa por todo el frente anoche. La artillería francesa obligó a dos aeroplanos enemigos a bajar tras nuestras líneas. El uno anteayer cerca de Atichy y el otro ayer cerca de Royecmatz. En ambos casos capturamos a los aviadores. En la región de Amiens los aviadores franceses tuvieron 54 combates aéreos. El teniente Huerteaux bajó otro aeroplano enemigo lo que hace un total de trece que ha bajado, este Gueyumar hizo un total de 21 con uno que también bajó ayer. Por la noche se efectuaron varios bombardeos de noche particularmente las estaciones de ferrocarril de Esch sur y Alzette sobre la estación de aviación de Luxemburgo arrojaron 1,500 kilogramos de proyectiles.

BERLÍN, 17.—Informe Rupprecht, que en ambas riberas del Somme efectuóse temporalmente un cañoneo recíproco de la mayor intensidad al anochecer los británicos lanzaron ataques cerca de Beaucourt extendiéndose el bombardeo preliminar hasta la ribera Sur del Ancre. El ataque francés lo mismo que el ataque nocturno al Oeste Lesars. El quinto regimiento de granaderos de la guardia empujó a los británicos por el camino Flers Thilloz tomándole cinco máquinas. Los avances de los franceses por ambos lados de Saily Sullisel no les trajo éxito. Los aviones de ambos ejércitos activísimos día y noche.

PETROGRADO 17.—El ministro de Estado hizo a todos los representantes de la Entente la siguiente exposición: Se han diseminado recientemente en la prensa de ciertos países informes de supuestas pláticas secretas entabladas entre Rusia y Alemania con el objeto de celebrar una paz por separado. Estos informes son fútiles por-

que no hacen impresión alguna al gobierno ruso, pero el gobierno imperial debe manifestar de la manera más categórica que tan absurdos rumores podrían tener confianza en país enemigo, Rusia no dará ningún paso que no esté completamente de acuerdo con sus valientes aliados. Lejos de pensar en una paz por separado, combatirá el lado de sus aliados contra el enemigo común sin la más mínima vacilación hasta la hora del triunfo final. Nada de lo que hagan los enemigos hará titubear la irrevocable decisión de Rusia. Os encargo dar la mayor publicidad a esta exposición y de ponerla en conocimiento de vuestros gobiernos por telégrafo.

LONDRES, 17.—Avisan de Copenhague que la dieta prusiana adoptó los reglamentos para la movilización industrial de todo varón de la edad de 16 hasta 30 años.

LONDRES, 17.—Efectuóse fuerte cañoneo al sur de New Prt dixmude y Bqisinghes.

COPENHAGUE, 17.—Comité parlamentario examinó el ex gobernador de las Antillas Danesas. Este se expresó opuesto a la venta. Dijo que la mala situación se debe a las condiciones del trabajo y la política de tratar al negro lo mismo que al blanco. Si se venden las islas, la tarifa aduanera americana matará el comercio de Santo Tomás que en la actualidad es puerto libre. Aconsejó la conservación de la soberanía danesa, basándose en que la isla es importante para el comercio y marina.

EL PASO, 17.—Oficiales procedentes de Columbus dicen que se ha despachado gran cantidad de proyectiles a Pershing. Se le ha mandado más de dos millones de tiros.

SAN ANTONIO, 17.—El Secretario de la Guerra no ha levantado las restricciones impuestas por el cuartel general del medio día respecto al desarrollo de los acontecimientos en Méjico. El Ministro de la Guerra ha dado orden al Gral Fuston, de repatriar 5 regimientos. Este dice que no se ha fijado en la fecha de su retirada.

NUEVA YORK, 17.—Despacho de Francia para la Prensa de ésta, demorado, dice: la victoria de Haig es de mayor significación de lo que implican los 5,000 prisioneros; el terreno ocupado o el ímpetu que constituyen importantes acontecimientos de la historia de la guerra, es el efecto moral sobre el enemigo. Los regimientos británicos tomaron un laberinto de trincheras las más complicadas y más científicamente

dispuestas que los alemanes mismos hayan construido ahora.

NEW LONDON CONN, 17.—Un tripulante del Deutschland dijo que el percance sucedió en un momento, el remolcador Scott Junior, se colocó delante del submarino. Este le tocó por la popa levantándolo fuera del agua, a tal extremo que la proa se enterró en el agua. Luego estalló la caldera hundiéndose el barco instantáneamente. El capitán Enche dice que la catástrofe aconteció a milla y media de la roca Racer y a diez millas distante de este puerto. El choque sucedió inesperadamente. Probablemente el timón del Scott Junior se descompuso. En el lugar donde aconteció la desgracia, el agua tiene 2,500 pies de profundidad y hubo fuerte corriente. Los del submarino les echaron salvavidas. Yo nado lo suficiente para poder apoderarme de uno; el capitán Baker del remolcador Cassis que acompañaba el Deutschland, dice que el Scott Junior y el submarino, encontraron de repente un remolino de agua que los hizo desgobernarse, lo que dió por resultado el choque. Desmiente que se haya acercado una gasolina hostil haciendo al Deutschland desviarse. El Secretario de la armada dió orden al almirante Grend, de investigar el caso.

SAVILLE, 18.—El crítico militar del Transocean dice: Los ataques sobre el Ancre y Prosoir demuestran que la entente insistió en el plan de romper el frente alemán en el sector Peronne Bacoaume. Los 136 días de batalla, sangrienta han causado 600 bajas a los anglo-franceses y todavía no son dueños de este pequeño sector. Además están obligados a asegurar los flancos de las posiciones avanzadas, cuyos puntos salientes son Grandcourt y Saily Sailyssel, los cuales se han confiscado con enorme merma de material y gente, sobre el Ancre la posición alemana del ángulo cerca de St. Pierre, ya está circundado por la mitad, no obstante la presión permanente que se ejerce en Beaumont Thiepval y Courcelette, los británicos no pueden empujar para atrás a los defensores, a pesar de que las trincheras alemanas ha estado bajo el fuego flanqueador de la artillería por semanas. La tenaz resistencia que se les ofreció les obligó por fin a concentrar un número superior de hombres y artillería el día 12 sobre el sector Beaumont y la vecindad de Courcelette que se cubrieron nutrido fuego, el cual se aumentó más y más bajo la

granizada de proyectiles del mayor calibre, la posición alemana del ángulo, quedó echada a naipes; finalmente, después de una descarga de gas, se dió principio a un ataque en masa. El asalto principal se dirigió contra las alturas de Serre y el camino real de Serre, lo que falló. Después de encarnizada lucha mano a mano, en que participaron siete divisiones británicas, el enemigo obtuvo auxilio local, mediante el avance de cinco divisiones entre Beaumont y Beaucourt. Después de tenaz lucha en los pedazos de trincheras, los hoyos formados por la explosión de granadas en las ruinas de las aldeas arrasadas Beaucourt-Beaumont y Stipire los británicos lograron conquistar la posición que fué completamente destruida por los dos días de bombardeo. Cerca de Grand Court, al nordeste de Courcelette los alemanes pararon el ataque.

LONDRES, 18.—Hoy bombardeamos fuertemente las trincheras enemigas en la vecindad de Loos y Holluch. Ayer los aeroplanos ejecutaron trabajos importantes, bombardearon con éxito 2 juntas importantes de los Ferrocarriles, enemigos bombardearon también los acantonamientos y aeródromos día y noche. Como los aviones enemigos se han mostrado más activos de lo acostumbrado bajamos 3 de sus máquinas que cayeron dentro de nuestras líneas y otros 2 que cayeron al lado enemigo, obligamos a otros 5 a bajar muy averiados. Faltan 3 de los nuestros.

LONDRES, 18.—Los Rúlgaros se retiraron al río Bistritza y la colina número 1378, capturamos a otros 300 por nuestra izquierda, los franco-Rusos avanzando contra Monastir ocuparon las aldeas de Velushina-Bordea y Jabyani. Los prisioneros hechos exclusivamente por los serbios desde noviembre 10 ascienden a 3900 incluyendo a 100 Alemanes. Durante el mismo período tomamos 8 cañones de calibre mayor y 16 piezas de artillería de campo. Desde Setiembre 24. Hemos tomado 71 piezas de artillería.

TOKIO, 18.—Despacho de Changchun avisan que la explosión de un tren que llevaba municiones rusas mató a 200 personas. La desgracia aconteció en la estación de Chuchiasui Manchuria septentrional.

CRISTIANÍA, 18.—Un vapor de línea noruego hundido, 18 pasajeros y 32 tripulantes que se salvaron en los botes han sido recogidos.

NEW LONDON, 18.—Se está efectuando investigaciones del hundimiento del remolcador

por el Deustelwald. Las averías que sufrió el submarino consisten en 3 planchas torcidas pandeadas arriba de la línea de flotación.

NEW YORK, 18.—Anuncia Roosevelt que el 19 febrero próximo hará un viaje a las Islas Fijisamoa, le acompañará su Sra.

NEW YORK, 18.—Procedente de Europa llegó a esta a bordo del vapor "Newamsterdam", el corresponsal de la Prensa asociada Mr. Frederick Palmer. En conversación que tuvo con representantes de la Prensa dijo textualmente: Se sabía que en Somme los golpes se seguirán. El estado mayor me informó antes de comenzar la ofensiva que no se romperán las líneas este año, que solamente se podrá efectuar un principio victorioso de la empresa militar más grandes que registra la historia. Cada vez que el tiempo lo permite durante el invierno, horas de más ataques y de más trincheras y prisioneros. La única operación digna de compararse con el Somme es Verdún, pero aquella histórica lucha ya queda muy atrás tanto por la intensidad de la lucha como por los numeros empleados, los muertos y heridos y el volumen de la artillería. En el mismo día han estado funcionando 600 cañones ingleses, franceses y alemanes vomitando fuego continuamente por espacio de 24 horas. Ha habido 150 mil bajas haciendo un total de medio millón de heridos. El verano entrante los británicos estarán preparados para perder un millón de hombres si fuese necesario. Tan duplicada la actual potencia artillería. Siguen construyendo fábricas de municiones y aumentando las plantas que tienen en suelo francés, que en actualidad son muy numerosas. Después de presenciar las operaciones del Somme por espacio de cuatro meses tengo libertad para ir donde más me plazca. Tengo el cerebro entumecido. Me maravilla que he sobrevivido como que alguien haya sobrevivido. Me preguntan ¿cuándo se acabará? Lo único que le puedo decir es que el año 1917 será más sangriento que 1916. Antes de salir de Francia conversé con Joffre, Haig y otros jefes, todos me dijeron lo mismo que todos los oficiales y soldados, que la lucha continuará hasta el remate. A propósito de valor no hubo nada absolutamente nada en los asaltos a Puerto Arturo que pueda compararse con el modo con que los Británicos efectuaron ataques frontales contra posiciones que se consideraban inexpugnables, se dió a cada batallón su objetivo diciéndole que era indispensable alcanzarlo pues así se hacen en todos los ataques modernos. Cada batallón tenía la intención de alcanzarlo vivo o muerto. Algunos lo hicieron con el 5 o 10 por ciento de pérdidas; otros alcanzaron y se mantuvieron en la posición con unos cuantos sobrevivientes. En los sectores de Thiepval y Beaumont. Igu-

nos batallones desaparecieron engolfados como docenas de batallones alemanes fueron engolfados en los ataques contra Verdún. En medio de esta estrecha y complicada pelea los británicos aprisionaron 36.000 alemanes. Dos mil británicos que se hallaban demasiado adelantados después que se les había repelido a los que les apoyaban por derecha a izquierda, rehusaron rendidos. Lo que hicieron fué cavar ligeramente a la trinchera y pelear hasta que el último murió. Los franceses aprisionaron a 6.000 a costa de 45.000 bajas en Bonnaumont. En la toma de Courret, pérdidas sufridas por los canadienses fueron menos que las de los alemanes. En Thiepval los británicos perdieron menos que los alemanes que la defendían, lo mismo sucedió en Martik y Bazentin. Así como empuje tras empuje cubriéndolos con otros de fuego de artillería, se mantendría la ofensiva por otro año quizá 2. Dicen los jefes que el terreno tomado es de menos importancia que el efecto moral del incesante amartillado.

NEW YORK, 18.—La mano negra exige a Caruso diez mil dollars, so pena de asesinarlo.

BERLIN, 18.—Avisan de Viena para el Vosich-Zeitung que con motivo del 68º aniversario de su reinado que acontece el 11 de febrero Francisco José de Austria proclamará al Archiduque Carlos Coregente.

LA HAYA, 18.—El número de Belgas deportados hasta la fecha asciende a 30 o 40 mil. Las deportaciones se hacen a razón de 2 mil diarios. Ambers tiene orden de proveer 27000. Existe por todo el país un verdadero reinado de terror por que los habitantes comprenden que están impotentes. Las oficinas de reclutamientos y las estaciones de ferrocarril, están rodeadas de mujeres y niños histéricos. En Jemappes muchas mujeres se arrojaron sobre los rieles en frente de los trenes para impedir la salida de éstos, la tropa Alemana tuvo que apártarlos a la fuerza. Los deportados muchas veces se despachan en carros grandes donde tienen que pasar uno a dos días. Todos están resueltos a no trabajar por que comprenden que aunque no se les obliga a trabajar en obras militares se le obligará a reemplazar a Alemanes y así estarán obligados a obrar directa o indirectamente contra el ejército Belga. En los trenes cargados de deportados que pasaban por Lieja se oía cantar la marsellesa.

De La Soledad

San José, Nov. 20 de 1916.
Señor don Luis Cartín G.

Editor de «Nueva Era»

Estimado amigo:

Al par que lo felicito a Ud. y a los estimables caballeros que forman el Centro "La Verdad" por la valentía y actividad que han mostrado en la propaganda de la causa católica al fundar el diario "Nueva Era" que

en los pocos días que tiene de vida ya se ha hecho simpático, me permito enviarle un grano de arena para su estimable diario, en cumplimiento del sagrado deber de apoyar el periódico católico. Le hablaré de algunos asuntos de mi barrio.

La Soledad está de plácemes, pues las hermosas fiestas de fin de año se acercan. Cada año hacemos en esta Iglesia un *Turno General* en beneficio de la misma, desde hace largo tiempo. Ahora nos estamos preparando para el que se verificará el *domingo 3 de diciembre próximo*. Ya las comisiones que organizan los diferentes trabajos del Turno, están en plena actividad y reina un gran entusiasmo a pesar del mal tiempo y de lo desfavorable de la situación económica; y es porque los vecinos de La Soledad consideran su Turno como una de las fiestas más alegres de su barrio; en ese día tenemos el gusto de ver aquí a los numerosos amigos de esta Iglesia, que vienen aun desde lejos a congratularse con nosotros de los triunfos obtenidos en el trabajo de embellecer cada día más la Casa de nuestro Dios y Soberano, con lo que El es cada vez más conocido y amado de sus criaturas.

El objeto de este Turno es pagar las deudas contraídas para obtener el órgano magnífico, que da gran esplendor a las solemnidades de esta hermosa Iglesia. Esas deudas son las siguientes: \$ 1.400 de empréstito interno; y francos 4.277.69 (en colones 2.150 más o menos), que se deben a la casa fabricante del órgano, en capital e intereses atrasados. Por eso la celebración del Turno es para esta Iglesia de urgente necesidad para cubrir nuestros compromisos.

Otro acontecimiento que es para todos nosotros causa de intensa alegría es la *Comunión General de Niños* que se está preparando para el *domingo 10 de diciembre próximo*. En ese día habrá también distribución de *Diplomas de asistencia al Catecismo Parroquial* a aquellos niños que han cursado satisfactoriamente el *Catecismo breve, y asistido a las explicaciones del señor Cura*.

Ayer se celebró el «Examen Público» de esos niños, con asistencia de los padres de familia y de muchas otras personas que se interesan por la enseñanza religiosa de la niñez. Lo que más nos llenó de satisfacción fué el ver presidiendo aquella hermosa reunión al infatigable Rev. Padre Blesing, Rector del Seminario, quien con su asistencia dió realce a la significativa fiesta y estímulo a los que trabajamos por educar a los niños en el temor y amor de Dios.

Casi todos los alumnos respondieron satisfactoriamente a las preguntas que versaban sobre todas las lecciones del catecismo, y algunos de ellos explicaban admirablemente bien lo que recitaban de memoria, prueba de que la enseñanza ha sido eficaz.

Muchos de los alumnos se acercan a mentado a los santos sacramentos de la Confesión y Comunión, a beber en esa fuente de sabiduría y santidad la Doctrina de la salvación.

¿Quién no ve la importancia de que los niños comulguen por su propia iniciativa y devoción mientras están recibiendo la instrucción religiosa, y no solamente al finalizar dicha instrucción?

Gran Función en honor de Santa Cecilia en la Ciudad de Heredia

El Miércoles 22 del corriente mes celebra la Iglesia Católica la fiesta de la Patrona de los músicos, por cuya razón hacemos invitación general a todos los heredianos para que nos honren asistiendo a los solemnidades cultos que en honor de Santa Cecilia tendrán lugar en la Iglesia parroquial de Heredia.

PROGRAMA

DIA 21

A las 12 m. y a las 6 p. m. Ave Marías solemnes, y a continuación rosario solemnisimo a gran coro y orquesta, ejecutado por las alumnas de la escuela

De este modo el Maestro Dios ayuda eficazmente al maestro sacerdote en su difícil tarea. Por eso la fiesta que se nos prepara no es la «Primera Comunión», sino una «Comunión General de Niños», conforme a la voluntad del Sumo Pontífice.

Hasta otro día, señor Director. Suyo afmo.

JENARO

de música "Dela María" y dirigido por su director Dn. Juan Rafael Alfaro.

DIA 22

A las 8 a. m. misa muy solemne a grande orquesta y gran coro de voces dirigida por el que suscribe. Predicará el Pbro. Dn. Ricardo Salas.

A las 6 p. m. Rosario, como la noche anterior, en el cual predicará el Señor Cura Pbro. Dn. Antonio M. Rojas.

El mayordomo,

FERNANDO MURILLO R.

Heredia, Noviembre de 1916.

INDICADOR PARA MAÑANA SANTORAL

Día 21. *Martes*.—La *Presentación en el Templo de la Santísima Virgen María*.—San Alberto, Obispo y mártir, y Santos Celso, Clemente y Honorio, mártires.—La Misa y Oficio divino son de la *Presentación de la Santísima Virgen*, con rito doble mayor y color blanco.—Luego que María Santísima cumplió los tres años de edad, fué llevada por sus padres, Joaquín y Ana, al templo de Jerusalén, como lo habían prometido. Allí permaneció hasta que se desposó con San José, y en el entretanto, ¿quién será capaz de contar las virtudes que practicó? Absorta en Dios y ocupada en el ornato del templo, fué el ejemplar de todas las de su sexo, dejando a las vírgenes del Señor un perfecto modelo de fervor y de laboriosidad admirable.

Fallecimiento del Rev. Padre Emilio Villette, Superior Gral. de la Congregación de Lazaristas

Se acaba de recibir en esta República, la noticia del fallecimiento ocurrido en París, del P. Villette, Superior General de la Congregación Lazarista.

El P. Villette nació en 1855, ingresando en la Congregación en 1873. Enviado a Orán (Africa) entró al desempeño de una cátedra en el Seminario de esa ciudad. Más tarde, en 1886, fué nombrado Superior del Seminario en Filosofía de Solemnes. De allí pasó a ocupar la Vicaría Superior del Seminario Mayor de Cambrai en 1892, siendo electo en 1898 Superior del citado establecimiento. En 1903 se le llamó a ocupar la dignidad de Procurador General de la Congregación. Finalmente, el 31 de julio de 1914, después de la renuncia del Rev. P. Fiat, y en momentos en que

iba a estallar la horrorosa conflagración europea que tantas vidas ha segado, llenando de luto al mundo entero, reuniose la XXVII Asamblea General de la Orden, eligiendo como su XVII Superior General al Rev. P. Villette. La elección fué casi unánime y en ella estuvieron representadas todas las provincias, menos Persia. Asistieron 98 delegados.

Desciende al sepulcro después de una labor intensa y llena de merecimientos en pro de los intereses de la Congregación a él confiados.

Con tal motivo enviamos nuestra condolencia sentida al Ilmo. Sr. Obispo diocesano Dr. Stork, al Rv. P. Superior del Seminario Presbo. Blessing y demás miembros de la Congregación de Lazaristas residentes en Costa Rica.

Del Zarcero

(POR TELÉGRAFO)

19 de Nov. de 1916

Un sentido fallecimiento. Las votaciones plebiscitarias.

Anoche a las 3 a. m., después de penosa y larga enfermedad, descansó la que fué Inés de Alvarado, pasando a mejor vida. Fué la señora Granados de Alvarado, esposa cristiana, madre virtuosa, de considerable número de hijos y ferviente católica, que deja las huellas luminosas de piedad y buen ejemplo. Reciban don Jesús Alvarado, inconsolable viudo y demás familia, expresiones de condolencia de quien les desea cristiana resignación.

—Las elecciones plebiscitarias de provincia efectúanse con el mayor orden y tranquilidad; predomina elemento Ramonense, que lleva mayoría considerable de votos.

—Reina buen tiempo, después de fuertes lluvias.

CORRESPONSAL.

Los libros de Navidad

Señor Editor de Nueva Era
Ciudad

Con el título que arriba indicamos, he leído en las columnas de ese diario un bien meditado artículo en que se evidencia la necesidad de que los padres de familia antes de obsequiar, en la fiesta de Navidad o en cualquiera otra ocasión, libros a los niños, examinen prolijamente el contenido de los tomos que van a poner al alcance de las impresionables inteligencias juveniles.

Esto y absolutamente de acuerdo con el colaborador *Macdo*, autor del artículo a que aludimos. Creo que en el particular toda precaución será poca y que debe procederse con cuatro ojos para no dejarse meter gato por liebre. Y digo esto por escarmiento propio:

Hace pocos días me detuve frente a las ventanas de una librería a contemplar las obras allí expuestas. Me llamó la atención un tomito que en la portada llevaba el título de «Biblioteca de la Juventud. Cuentos y refranes referidos a los niños para su recreo». Entré al establecimiento y compré el librito, que aparecía editado por la casa Ch. Bouret, de París. Quería sorprender agradablemente al mayor de mis muchachos ofreciéndole el que yo juzgaba precioso e inocente libro escrito adrede para esparcimiento e instrucción de la juventud. Tal concepto lo había

formado desde luego bajo la impresión del título y de la seriedad de la casa editora. Guardé el libro en mi bolsillo y me dirigí a casa. Iba ya a darlo a mi hijo, sin escrúpulo alguno, cuando movido por la curiosidad, jamás por la desconfianza sobre la bondad del librito, me senté a hojearlo y ¡pásmense, Uds.! encontré que entre los cuentos que para «recreo de los niños» allí se presentaban, había relatos decididamente inmorales que jamás servirán de recreación sana para nadie y sí de vehículo corruptor de las tiernas inteligencias. Además saqué en limpio que algunas otras narraciones sino eran insulsas, resultaban inadecuadas de todo punto para los niños. Y no se crea que en esto hay exageración o que mi criterio sea demasiado estrecho e intransigente. Soy tengo lo dicho: en el librito aludido hay relaciones que están muy lejos de ser edificantes.

Cuando en «Nueva Era» de la que soy lector asiduo y simpatizador, hallé el sensato articulo de *Macdo*, recordé lo que a mí me ocurrió, pensé en que pudiera ser de alguna utilidad referir mi aventura en las columnas del nuevo y bien intencionado diario, y he aquí por qué dirijo estas líneas al Sr. Editor de este diario, esperando se dignará acogerlas con benevolencia, entregándolas a las cajas si lo creyere pertinente.

Padre de familia.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,
CAFES

Y CHOCOLATES.

El miércoles 22 del corriente, a las 8½ a. m., tendrá lugar en la Iglesia Catedral, una misa de requiem por el descanso del alma de

Joaquín B. Calvo

La asistencia de sus amigos y relacionados a ese acto, comprometerá nuestra gratitud.

MARIA V. DE CALVO E HIJOS

San José, Noviembre 20 de 1916

viejo educador suizo, que cansado ya de la labor escolar, se retira del magisterio.

Una coincidencia hay en esa fecha: ese día cumple 27 años de haber llegado a Costa Rica y 27 años de ejercer su profesión en este país; siete en la enseñanza superior y veinte en las escuelas primarias.

La labor del señor Rudín, ha sido fecunda y beneficiosa, y justo es reconocerlo así, ahora que abandona su carrera, agobiado por los años y los achaques.

Desde ahora le despedimos calurosamente y con el respeto debido al maestro.

Natalicio

El 24 del presente mes, cumplirá treinta años de vida nuestro estimado amigo don Benito Aguilar, a quien anticipamos nuestra felicitación muy sincera.

Próximos matrimonios

El 26 de este mes, se unirán en estrecho lazo matrimonial, don Walter Bolandi y la señorita Marina Jiménez.

También se anuncia el próximo enlace del Licenciado don Rafael Herrera Jenkins, con la señorita Claudia Solís.

Así mismo se ha fijado el 8 de diciembre entrante para la celebración de la boda de la señorita María Julia Cortés, con don Cleofas Salas.

A todos estos futuros contrayentes deseamos toda clase de felicidades.

Programa

De la retreta que dara la Banda Militar, el lunes a las 8 en el Parque Morazán.

- 1.—Al frente. Marcha Karaseck.
- 2.—Un Tour de Bandits. Ober-tura Suppe.
- 3.—Serenata de Amor. P. Romano.
- 5.—San Toy. Fantasía Jones.
- 5.—La Berceuse. Vals. Waldteufel.

Dulce barato

Desde hoy se podrá conseguir dulce en pequeñas cantidades en la Fábrica Nacional de Licores a razón de dos kilos por 25 céntimos.

La idea no puede ser más plausible, porque va en beneficio de los pobres y que, además obligará a la baja de ese artículo de consumo diario que había alcanzado un precio exagerado.

Telegramas rezagados en la Central

Rodalpa, (cable) New York: Piedades Mora, Turrialba: Mercedes Varela, Palmares. Alejandrina López, Cartago. Mario Fernández, Cartago. José Hernández Pizarro, Liberia. Luisa Parras, Alajuela. Emilia Solís, Puntarenas. Oscar Otoya, Limón. Graciela Avila,

Santa Ana. Miguel Castillo, Cartago. Hugte Karlson, San Carlos. J. Aristides Gómez, Turrucares. Manuel Iñigo, (2) (Ausente) Guatemala. Alfredo Bustamante. (2) Suc. San Salvador Palmin, Guatemala. Pedro Mena P., Santa Ana. Celi-na Torrealba, Bluefields. María Rodríguez, San Pablo Pcal.

San José 21 Nov. de 1916.

Facultad Técnica

El sábado celebró reunión ese centro y en ella se trató, entre otras cosas, de la reforma de algunos artículos de los estatutos a fin de hacer desaparecer las trabas que en la actualidad existen para el ingreso de nuevos elementos a dicha Facultad.

Cambios

(BANCO DE COSTA RICA)

París.....	132%
Londres.....	158 "
New Orleans }	
Nueva York }	170 "
S. Francisco }	
Hamburgo.....	930 "
España.....	173½%
Italia.....	114%

El cierre de establecimientos

Parece que miembros del cuerpo de policía ayer, interpretando la última circular del señor Gobernador de la provincia sobre cierre de establecimientos, como una prohibición absoluta de abrirlos, ordenó cerrar algunas cantinas, provocándose algunas dificultades con sus propietarios que alegaban tener derecho para abrir. Más tarde se solucionó la dificultad desistiendo la policía, de la orden dicha.

NOTA DE HONOR

Cumple hoy 68 años un apreciable anciano que en Costa Rica edificó por su civismo y hombría de bien, que ha sido todo consagración al servicio de su patria, al delicado ejercicio de su profesión de abogado, y sobre todo a la vida de hogar, donde aparece como padre de familia modelo y excelente formador de hijos virtuosos. Es él don Gerardo Castro M., caballero ante quien en esta fecha memorable, nos descubrimos respetuosos, deseándole muchos años más de vida.

El plebiscito sobre la proyectada provincia de San Ramón

Ya al cerrarse nuestra edición fuimos informados por teléfono de que el resultado del plebiscito verificado en los cantones de San Carlos, Alfaro Ruiz, y Palmares con el objeto de pedir parecer a los ciudadanos de aquellas poblaciones en la cuestión de provincia de San Ramón, que es el asunto que ha venido preocupando a todos los habitantes de Alajuela, fué el siguiente:

San Carlos lo ganó San Ramón por gran mayoría; así mismo Alfaro Ruiz por 3 votos. Palmares lo ganó Alajuela por mayoría.

En el tren de la tarde llegarán a Alajuela las comisiones que de esa ciudad habían ido a fiscalizar las votaciones a los diferentes pueblos.

Hasta hoy, por los datos recibidos, el triunfo parece favorecer a los integristas. En todo caso daremos mañana datos concretos sobre el particular.

Quadrilino, un elixir compuesto de las más raras y preciosas plantas para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado de calma, calma el dolor, ingratificante y no se altera el hábito de su uso. De venta en todas las farmacias en grandes y pequeñas cantidades.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian facilmente con los parches Hazel-Mentol. Alivian los dolores de los nervios. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan el dolor en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental y Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

LA CRESPIÑA ORIENTAL evita las canas y destruye las caspa.

Notas, noticias y casos

El Gobernador en Santa Ana

Ayer estuvo en Santa Ana el señor Gobernador de esta Provincia don Narciso Blanco en compañía de varios caballeros. Cuentan que es digno de verse, por lo imponente y magestuoso, el trayecto del Salitral al puente de la Calle Real, lleno de arena, palos y piedras, es decir, que estuvo cubierto de agua durante la gran creciente del río Uruca.

Todavía el sábado el río estaba lleno y muy esplayado y se podía pasar echando las bestias solas por el río, mientras los transeúntes lo cruzaban por un puente improvisado con palos.

El Municipio de Escasú

Digna de elogio es la actitud de la Municipalidad de Escasú. Sabedora de la gran catástrofe de su cantón vecino, Santa Ana, que hasta hace muy pocos años formó parte del suyo, acordó votar una suma de dinero en favor de las familias que quedaron sin casa y sin cultivos por la creciente del río.

Rasgo generoso que debe tomarse muy en cuenta y que habla muy alto de cultura y humanidad.

Alcalde Suplente

Por haber fallecido don Ignacio Sarmiento, que fungía como Alcalde Suplente del Can-

tón de Bagaces de Guanacaste, la Corte Suprema acordó nombrar para sustituirlo, al activo comerciante don Andrés Peña, persona muy querida en su localidad.

Vayan para él nuestras con-gratulaciones.

Entre nosotros

Un poco enfermo, se encuentra entre nosotros el apreciable amigo don Orontes Gutiérrez, conductor de un tren de trabajo en la línea del Pacífico.

Que reftablezca pronto son nuestros mejores deseos.

Fiesta del Maestro

El próximo miércoles 22 tendrá lugar la Fiesta del Maestro en la Escuela Superior de Niños N° 1 que dirige la señorita Ester Silva.

Será una fiesta sencilla.

De Orosi

Definitivamente ha trasladado su residencia a esta ciudad la familia de don José María Zeledón Brenes que radicaba en Orosi.

Del Brasil

Procedente del Brasil llegó la señora doña Dora Núñez de Cortés, a quien saludamos atentamente, deseándole muy grata permanencia entre nosotros.

Un maestro menos

El 27 del corriente será clausurada la Escuela de Varones N° 2 que dirige don Juan Rudín

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO
DE LAS
FIESTAS CONSTANTINIANAS
Y DEL
GRAN CONGRESO EUCARISTICO**

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913
en
San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE..... en rústica	¢ 2.00
empastado	2.50
de la EDICION DE LUJO..... empastado	3.00

DE VENTA EN LA
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARIETANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casillas, capes, albas, corporales, purificadores, paliós, y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material barato y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las inf. escritas, con la ventaja de que las costuras se hacen a conciencia para no por solides.

MARIA JOAQUINA YGLESIAS

CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes por correo, y se otorgan plazos favorables.)

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son contruidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Inseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Omutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Las Píldoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un purificado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprenda solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo: inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Devueta en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

- Hígado Torpe
- Biliosidad
- Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.

De venta en todas las droguerías.

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARIA NUÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Tip. de San José